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de Saintes Grandes Rives, l’Agglo
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Après le succès de fréquentation des évènements touristiques 
et patrimoniaux aux quatre coins de notre territoire tout au long 
de l’été, et l’intensité des Jeux Olympiques et Paralympiques 
telle une parenthèse heureuse et positive dans tout le pays, la 
rentrée fut venue pour nombre d’entre nous, avec une pensée 
particulière pour les écoliers – et leurs parents – de notre 
Agglomération qui faisaient leur première rentrée des classes.

Les équipes de Saintes Grandes Rives ont tout mis en œuvre 
pour accueillir nos enfants dans les meilleures conditions et 
assurer leur réussite scolaire. Chaque année, l’Agglomération 
investit à hauteur de 108  € par enfant pour l’achat 
des fournitures scolaires, le financement des sorties 
pédagogiques et des classes de découvertes. Au total, ce 
sont plus 16 millions d’euros dépensés chaque année pour 
le bon fonctionnement des classes, pour l’accompagnement 
scolaire des 4000 élèves et des équipes enseignantes, qui 
franchissent chaque jour les portes de nos écoles.

Avec l’ensemble des élus, notre conviction est simple : investir 
pour l’éducation est une priorité absolue pour assumer 
la promotion d’une éducation gratuite, de qualité et 
accessible à tous.

C’est d’ailleurs le sens de notre action en matière d’école 
inclusive : tous les élèves en situation de handicap bénéficient 
d’un accompagnement personnalisé pendant le temps scolaire, 
périscolaire et extra-scolaire. Pour y parvenir, nous menons ce 
travail de concert avec le Ministère de l’Education Nationale et 
le soutien financier de la Caisse d’Allocations Familiales. Nous 
avons décidé de recruter une animatrice inclusion-handicap 
chargée de conseiller les équipes présentes dans les écoles, 
équipes des accueils périscolaires, qu’ils soient ATSEM ou 
animateurs qui ont été formées à la prise en charge des enfants 
en situation de handicap. Les familles sont pour leur part 
reçues individuellement pour élaborer un protocole d’accueil 
qui permet à chaque enfant de reprendre ou de débuter son 
parcours scolaire en milieu ordinaire. Toutes ces actions menées 
par les agents des services de l’Agglomération répondent à 
notre volonté d’inscrire l’Agglo, au service des habitants et de 
votre quotidien.

Je souhaite à chacune et à chacun d’entre vous, une excellente 
rentrée, en formulant le vœu de faire perdurer l’esprit et la 
ferveur des Jeux Olympiques !

édito

Bruno Drapron
Président de Saintes Grandes Rives, l’Agglo

Maire de Saintes

Inscrire l’Agglo  
au service des habitants  
et de votre quotidien.
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temps forts

Retour sur 
les événements de l’été

Le public, aussi bien que les municipalités, ont témoigné d’une 
grande satisfaction sur ces soirées Echappées Rurales 2024 
qui revisitent l’esprit des « fête de village » et permettent 
de profiter des douces soirées d’été de façon conviviale, en 
famille et entre amis. La bonne ambiance et la fluidité d’organi-
sation ont été présentes à chaque soirée. L’alliance du mar-
ché fermier (en partenariat avec la Chambre d’Agriculture) et 
d’un spectacle gratuit permet de mixer des publics aux 
attentes variées. Les animations et les visites guidées de vil-
lages organisées en début de soirées par les communes (avec 
l’aide de l’Office de Tourisme) ont été très appréciées par les 
365 spectateurs.

Les Échappées Rurales
Pour la seconde année consécutive, l’Agglomération de 
Saintes Grandes Rives, en lien avec l’association saintaise Le 
Peuple Créateur, a mis en place le rendez-vous estival « Les 
Cinés Plein Air », des soirées cinémas gratuites sur grand 
écran. Avec une fréquentation moyenne d’environ 204 per-
sonnes par soir, les Cinés ont satisfait 92 % des spectateurs. 

Ciné Plein Air

Concert de Transbal Express 
La globe Compagnie à Saint-Sever-de-Saintonge

Projection du film « L’École buissonière » à Saint-Césaire

Concert étoilé par l’Orchestre des jeunes des Charentes à Saintes

Randonnée à la découverte des lavoirs à Fontcouverte
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L’édition 2024 des Préludes a accueilli 3 jeunes ensembles de 
musique de chambre sélectionnés parmi 51 candidatures re-
çues et issues de toute l’Europe. Les talentueux artistes sont 
allés à la rencontre de la population sur 3 week-ends, 
entre le 7 et le 23 juin dans 7 communes du territoire. Préludes 
a initié 1311 habitants à la musique classique. 

Saintes Grandes Rives, l’Agglo et l’Abbaye Aux Dames ont, par 
ailleurs, souhaité favoriser l’accès des plus jeunes à la mu-
sique en complétant l’expérience Préludes d’un volet de média-
tion pédagogique. Préludes Kids est conçu comme une occasion 
supplémentaire d’animer le territoire et de sensibiliser tous les 
jeunes publics à des répertoires musicaux dont beaucoup sont 
éloignés. Préludes Kids a touché 388 enfants de notre territoire.

Préludes & Préludes Kids

BILAN GÉNÉRAL
Cette saison se conclut sur un bilan très positif tant du point de vue de la fréquentation que 
de l’organisation et du formidable partenariat entre l’Agglomération et les communes co-
organisatrices qui ont su mobiliser équipes municipales et bénévoles pour contribuer à la 
réussite de ces soirées !

temps forts

Préludes à Montils

Préludes Kids à St-Sever-de-Saintonge Préludes à Saint-Bris-des-Bois
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Animations vacances
Du 8 au 26 juillet dernier, ont eu lieu les animations vacances 
d’été à destination des enfants du territoire, âgés de 6 à 15 
ans.
• 197 jeunes ont participé sur les 3 semaines
• 24 thématiques de stage : 14 sportives et 10 culturelles
• Stages encadrés par les associations, clubs et auto-
entrepreneurs du territoire de l’Agglomération

Séjours vacances
Durant 3 semaines, en juillet, 7 séjours ont été organisés 
par les équipes de l’Agglomération, tous labellisés « Colo 
Apprenante ».  
Ce sont 78 enfants, du CP à la 3ème, qui ont été accueillis au 
sein des différentes activités sportives et culturelles par 16 
encadrants qualifiés et motivés.  Les enfants ont été reçu à 
la Clisse, à Crazannes, à Chaniers mais aussi à Orbeil dans le 
Puy-de-Dôme. 

Pour cette saison estivale, ce sont 74 298 nageurs qui ont pu 
profiter des bassins du Centre Aquatique Aquarelle avec 
sa palette d’activités pour toute la famille : stage de natation, 
aquagym, parcours aquatique et Aquabike. 

Pour la piscine de Saint-Césaire ce sont 4 218 personnes 
qui sont venues faire quelques longueurs dans le bassin et s’es-
sayer à l’aquagym et à la natation.

temps forts

Retour sur les animations et séjours 
vacances de nos enfants

Bilan de la saison des piscines
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temps forts

Retour sur la 
rentrée scolaire 2024

• 4162 enfants ont fait leur rentrée sur le territoire, pour 
cette nouvelle année scolaire
• 46 écoles 
• 36 accueils périscolaires
• 11 centres de loisirs (8 en régie et 3 associatifs) 
• 40 restaurants scolaires
• 108 € investi par élève : c’est la somme dépensée par 
l’Agglomération qui comprend l’achat de fournitures scolaires, 
les sorties pédagogiques, les classes découvertes
• Budget global dédié à l’Education : 17, 750 millions d’euros

L’Agglomération de Saintes poursuit son 
investissement en faveur de l’accueil des 
enfants porteurs de handicaps, pendant 
le temps scolaire, périscolaire et extra-
scolaire. En lien avec le Ministère de 
l’Éducation Nationale et avec le soutien 
financier de la Caisse d’Allocations 
Familiales (58 000 € de subventions reçues 
en 2023), Bruno DRAPRON, président de 

Saintes Grandes Rives, l’Agglo « entend 
densifier le plan d’actions afin de 
renforcer l’inclusion des enfants en 
situation de handicap ».
L’ensemble des personnels présents dans 
les accueils périscolaires sont accompagnés 
et sensibilisés à la prise en charge des 
enfants en situation de handicap, ainsi 
que les ATSEM (agents territoriaux 
spécialisés des écoles maternelles) et les 
animateurs qui bénéficient de formations 
personnalisées. Avec l’appui de l’ADEI, 
les enfants sont accueillis sur les temps 
périscolaires, au sein des restaurants 
scolaires et sur les accueils.
Grande nouveauté de cette année scolaire 
2024-2025, l’Agglomération propose un 
protocole d’accueil et des rendez-
vous personnalisés avec pour objectif de 
permettre à chaque enfant de reprendre ou 
de débuter un parcours scolaire en milieu 
ordinaire. En complément du coordinateur 
Enfance-Famille, pilote de l’accueil inclusif, 
l’Agglomération renforce la dimension 

humaine en confirmant le recrutement 
d’une animatrice inclusion-handicap, ce qui 
représente un investissement de 36 000 € 
par an pour la collectivité. 
Sa mission vise à conseiller sur les 
aménagements d’espaces à réaliser, 
animer la charte d’accueil et proposer des 
outils ressources pour les équipes.
Cet enjeu d’inclusion universel est affiché 
politiquement comme la roue motrice de la 
Convention Territoriale Globale, démarche 
partenariale avec la CAF 17.

Quelques chiffres clés
• 110 enfants bénéficieront d’un 
accompagnement personnalisé dès 
la rentrée 2024/2025 (84 enfants ont été 
accompagnés pendant l’année 2023/2024)
• 8 402 heures d’accueil d’enfants en 
situation de handicap au sein des accueils 
sur l’année scolaire 2023/2024 contre 4 
332 heures en 2022/2023 

L’Agglomération de Saintes s’engage pour 
accompagner les enfants en situation de handicap dans les écoles

Ecole de Corme-Royal

Les agents et les élus de l’Agglomération de Saintes se sont réunis pour la rentrée scolaire 2024
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Pour cette rentrée, 26 étudiants 
inscrits pour 2024-2025 dont 13 
nouveaux, ont eu l’occasion de 
découvrir les services proposés par La 
Rochelle Université, de participer à une 
mini-conférence de Nolwenn Quéré, 
Directrice du service des pédagogies 
innovantes à La Rochelle Université,  
sur les défis, enjeux et opportunités 
des études à distance et de rencontrer 

et questionner les partenaires du 
campus connecté au sein de la cité 
entrepreneuriale par le biais d’un rallye 
découverte.

Cette quatrième promotion est 
composée de profils et cursus 
différents : comptabilité gestion, droit, 
sociologie, géographie, histoire, lettres 
moderne, psychologie…

Le campus connecté c’est :

• Un mentorat individuel renforcé 
• Des formations initiales consolidées 
pour réussi ses études à distances

+ d’infos sur agglo-saintes.fr > 
agglo au quotidien > enseignement 
supérieur

vie quotidienne 

Le Campus Connecté 
fait sa rentrée !

Le saviez-vous ?
Le campus connecté de Saintes vous 
permet de suivre des formations à dis-
tance dans l’enseignement supérieur. 
Installé au sein de la cité entrepreneu-
riale, il offre un lieu d’accueil et d’ac-
compagnement pour toutes celles et 
ceux qui veulent étudier à distance. Un 
espace de 130 m2 permet de suivre les 
cours tout en restant à proximité des 
acteurs de la création d’entreprise. 

Le campus connecté s’adresse à tous :
• Bacheliers
• Étudiants
• Adultes en reconversion
Quelles sont les obligations pour 
l’étudiant ?
• Assurer une présence minimale de 
12h par semaine au sein du Campus 
Connecté
• Passer les examens sur le site géo-
graphique de l’Université auquel il est 
rattaché.

Découvrez le Campus Connecté 
en vidéo !
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vie quotidienne 

Cantine scolaire : 

du frais et du local !
Dans le cadre de sa compétence éducation et de son Programme Alimentaire Territorial, l’Agglomération de Saintes 
Grandes Rives souhaite favoriser le développement d’une alimentation durable et locale dans ses restaurants 
scolaires, centres de loisirs, crèches et haltes garderie. Le service de restauration scolaire promeut une alimentation 
de qualité en veillant à l’équilibre des repas et l’approvisionnement en frais et locaux.

Du fait maison et un équilibre 
nutritionnel étudié au service de la 
santé de nos enfants
L’Agglomération a très tôt fait le choix des 
produits frais au détriment du surgelé. 
Guidée par une diététicienne, les 100 
agents de restauration réceptionnent, 
épluchent, découpent et cuisinent des 
produits frais et de qualité. Les menus 
sont élaborés et les quantités sont 
calculées de façon à respecter les 
recommandations nationales en 
santé publique. Conformément à la loi 
de diversification des protéines, un menu 
végétarien par semaine est proposé 
aux enfants pour leur fournir tous les 
nutriments nécessaires. 
Les cuisines pratiquent depuis plusieurs 
années le principe du Zéro Plastique 
dans le souci de la santé des enfants, 
et ce dès le plus jeune âge dans ses 
4 crèches. L’éducation au goût et aux 
équilibres nutritionnels est une priorité : 
chaque enfant est encouragé à gouter ce 
qui est préparé, mais il n’est pas question 
de « forcer » les enfants à tout manger. 
Des animations « petit déjeuner » sont 
également proposées dans les classes et 
seront développées cette année. 

Si ces efforts ont un coût, l’Agglomération 
de Saintes conçoit la santé et l’éducation 

de nos enfants de façon à ce qu’ils 
accèdent à un déjeuner de qualité : elle 
a fait le choix d’un tarif qui tient compte 
des ressources des familles (barême 
CAF). Ainsi, alors que le coût de revient 
du repas servi est de 7,06 € hors coûts de 
personnel de surveillance, le tarif facturé 
en 2023 le plus bas et de 1,15 € et le plus 
élevé est de 4,40 €. 

Priorité aux circuits courts 
La Charente-Maritime et le territoire de 
Saintes Grandes Rives, l’Agglo regorgent 
de ressources : éleveurs, agriculteurs, 
maraîchers, sauniers, boulangers… 
fournissent au quotidien, dans le cadre 
des marchés publics, les cuisines et 
restaurants de l’Agglomération de Saintes. 
Dans son Programme Alimentaire 
Territorial, l’Agglomération aidée par la 
Chambre d’Agriculture, accompagne les 
producteurs dans leur structuration pour 
être en mesure de répondre à des appels 
d’offres. Les efforts seront poursuivis 
afin de dépasser le taux exemplaire de 
82  % de produits issus de l’économie 
locale, avec l’objectif d’augmenter 
considérablement les approvisionnements 
en produits BIO locaux. 

Lutte contre le gaspillage 
alimentaire
Depuis 2016, l’Agglomération de Saintes 
sensibilise les élèves et la communauté 
éducative au gaspillage alimentaire. 
En 2024, l’Agglomération a financé des 
animations sur le temps du midi dans 
les 40 restaurants scolaires réalisées 
en partenariat avec deux associations, 
TERDEV et les Petits Débrouillards. 
Impliquant tout à la fois les équipes de 
la restauration scolaire, de l’animation, 
de la Régie des Déchets et de l’économie 
circulaire, l’Agglomération veut accentuer 
son programme de sensibilisation 
auprès de l’ensemble des élèves et du 
personnel du secteur scolaire. Ainsi, elle 
investit pour l’année à venir dans des 
poubelles de tri dans les restaurants et 
effectuera des pesées des restes avec 
les enfants. Elle mettra en place des 
sites test de production et de collecte 
des biodéchets sur les cuisines centrales 
de Fontcouverte et de Corme Royal. Elle 
proposera de nouvelles animations dans 
les 46 écoles, les 34 accueils périscolaires 
et 12 accueils de loisirs de l’Agglomération 
sur 2 années scolaires à venir. 

Le saviez-vous ?
Beaucoup d’enfants ne mangent pas une pomme ou une tartine de pain 
entière. Dans les restaurants qui fonctionnent sous forme de self, tout aliment 
posé sur le plateau qui n’est pas consommé est automatiquement jeté. C’est 
pourquoi les restaurants pratiquent le « petite faim, grosse faim ? » qui 
laisse la possibilité à l’enfant de ne prendre par exemple qu’une demi pomme 
s’il n’a pas très faim, ou de se resservir s’il le souhaite.

39 restaurants scolaires

19 cuisines sur places et 

20 sont livrés

Chiffres clés

1 200 000 € 
budget alimentation

550 000 repas par an

Chiffres clés

100 % des fournisseurs 
sont des départements de 
Nouvelle-Aquitaine

100 % de viande française

80 % des fruits et légumes 
sont frais et brut

Chiffres clés
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vie quotidienne

Rencontre avec Julien 
du centre de loisirs de Préguillac

Vous avez probablement inscrit votre enfant dans un centre de loisirs cet été ou envisagez de le faire pour les 
prochaines vacances scolaires ? Nous avons rencontré Julien, directeur du site de Préguillac cet été, qui nous a 
expliqué le fonctionnement d’un centre de loisirs au sein de l’Agglomération de Saintes et les projets mis en place.

Quelles sont les capacités d’accueil 
d’un centre de loisirs ?
« Le centre de loisirs propose des activités 
et des idées de sorties autour d’un thème 
préalablement décidé par les équipes, 
souvent en lien avec ce thème. Nous 
accueillons 40 enfants : 16 de moins 
de 6 ans, et 24 de plus de 6 ans. Cette 
année, en raison d’une forte demande 
d’inscriptions de la part des parents, il a 
été décidé d’augmenter temporairement la 
capacité à 48 enfants pour les vacances 
d’été. Dans le cadre du projet de Préguillac, 
la fréquentation est restée à 40 enfants, en 
lien avec l’accompagnement des enfants en 
situation d’handicap.. Préguillac accueille de 
nombreux enfants en situation de handicap 
ou ayant des troubles spécifiques, et une 
hausse du nombre d’enfants risquerait 
de compliquer leur accueil en créant une 
ambiance trop agitée. »
Quels sont les projets qui y sont 
développés ?
« Pour cet été, en collaboration avec 
l’équipe, nous avons choisi de travailler sur 
le thème de la différence, sans pour autant 
vouloir stigmatiser les enfants en situation 
de handicap. Nous avons proposé des 
activités qui explorent la diversité sous 
toutes ses formes : culturelles, ludiques, 

culinaires, ainsi que des ateliers sur les 
différences physiques et les troubles liés au 
handicap. Dans ce cadre, j’ai développé un 
projet avec l’UEMA (Unité d’Enseignement 
Maternelle Autisme) de Saintes, une classe 
dédiée aux enfants autistes en maternelle. 
Nous avons accueilli sept enfants de cette 
classe, accompagnés de leurs éducatrices 
et assistantes, lors de deux matinées. Nous 
leur avons préparé des ateliers que nous 
réalisons habituellement avec nos enfants, 
mais adaptés pour inclure des activités de 
guidance, où nos enfants les aidaient en 
leur tenant les mains et en accompagnant 
leurs gestes. Le premier atelier était consacré 
à la création d’une grande fresque sur 
la différence, suivi d’un atelier sensoriel 
où les enfants marchaient sur différentes 
textures au sol, puis fabriquaient des balles 
sensorielles. »
Qu’est-ce que vous appréciez dans 
votre métier ?
« Ce que j’apprécie au centre de loisirs, c’est 
que nous disposons de plus de temps 
avec les enfants, contrairement aux 
temps périscolaires, ce qui nous permet 
de nous engager dans des projets plus 
ambitieux. Nos thématiques sont bien 
définies, et nous avons le temps de préparer 
nos activités. Avec des semaines plus longues, 
nous pouvons pousser les projets à leur 

maximum. Les enfants sont plus détendus, 
moins pressés, et le rythme est plus léger. 
Les enfants jouent également un rôle actif 
dans ce processus. Notre objectif est qu’ils 
soient acteurs de leurs vacances, ce 
qui donne une nouvelle dimension à notre 
travail. Travailler sur des thèmes comme la 
différence favorise le respect et l’acceptation 
de l’autre, ce qui est central dans notre 
approche. »

Un petit mot pour la fin ?
« À ceux qui souhaitent inscrire leurs 
enfants dans un centre de loisirs, je leur 
conseille d’en profiter pleinement. Ce n’est 
pas simplement un service offert par le 
service public. Il est important de voir au-
delà de cela. Je les invite à s’intéresser au 
programme d’activités et à découvrir le sens 
qui se cache derrière. Notre équipe s’efforce 
de transmettre des valeurs aux enfants à 
travers nos thématiques et nos activités. Il y 
a un véritable travail de préparation et une 
réflexion profonde derrière tout ce que nous 
proposons. »

+ d’infos sur agglo-saintes.fr > Agglo 
au quotidien > Centre de loisirs
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Octobre rose 2024 : 

l’Agglo en rose !
Depuis plusieurs années, l’Agglomération Saintes Grandes Rives et 
la ville de Saintes se mobilisent en faveur de la lutte contre le can-
cer du sein dans le cadre de l’opération nationale « Octobre Rose 
». Le programme d’animation, coordonné par les équipes des dif-
férentes collectivités, s’étend sur un mois, du 5 au 27 octobre 2024 
: tour d’horizon des temps forts à Saintes et dans les communes 
participantes de l’Agglomération.

5 octobre 2024 : du village sport-
santé au concert caritatif

Le top départ de cette journée a été 
donné à 9 h 30 à la salle du Camélia 
à Saintes. La Régie de Quartier de 
Saintes, l’association EREQUA’SOL, et ses 
nombreux partenaires (Ville de Saintes, le 
Centre Hospitalier, l’association «Naitre 
en Saintonge» et la la ligue contre le 
cancer) mobilisés ont participé à la 
marche solidaire au profit de l’association 
Les Enchanteuses et ont profité du village 
de prévention. Au programme : des 
animations (flash mob, quizz itinérant 
par les étudiants de l’école d’infirmier, 
diverses expositions…), des interventions 
des professionnels de santé et une 
séance rencontre & dédicace avec le 
trio bouleversant de « La France à un 
incroyable talent » : Les Soignantes. 

En parallèle, le centre aquatique 
Aquarelle a proposé de nombreuses 
démonstrations sportives (aquagym, 
aquabike, découverte du hockey 
subaquatique, démonstration de 
natation artistique…) ainsi qu’un village 
consacré au sport-santé au stade Yvon 
Chevalier.

La journée s’est clôturée à Saintes et 
à Saint-Sauvant par deux spectacles. 
La Cathédrale Saint-Pierre a accueilli le 
concert « Les Voix du Cœur » du groupe 
« Les Soignantes », tandis que le spectacle 
« Cosmos » de et avec Jérôme Berthelot 
et organisé par le foyer rural des amis de 
Saint-Sauvant, au profit de l’association 
« Les Enchanteuses », a pris place dans la 
salle polyvalente Bernard MORAND.

Randonnées, spectacles, sports :  
11 associations locales se 
mobilisent

Vénérand, Fontcouverte, Burie, Montils, 
Villars-les-Bois, Corme-Royal, Saint-
Georges-des-Coteaux, Varzay et les 
Gonds : toutes ces communes de 
Saintes Grandes Rives ont fait le choix 
de participer activement à ce mois 
évènement consacré à Octobre Rose afin 
d’offrir aux habitants du territoire un 
large choix d’animations sportives et 
solidaires, imaginées avec le concours 
actif des associations : Les Enchanteuses, 
le foyer rural des amis de Saint-Sauvant, 
le foyer rural de Villars les bois, l’EPGV, 
CDSFR 17, Pic et Pic et Corps et Graphe, 

Fontcouverte en Marche, la Ligue Contre 
le Cancer, La Vie en Rose, les voix du 
cœur de Corme-Royal, Scrap Emoi.

Marché de producteurs, marches 
dans le vignoble Montilien, séance de 
pilates et randonnées : ce sont autant 
d’animations proposées aux quatre coins 
de l’Agglomération tous les week-ends 
du mois d’octobre, du 6 octobre au 27 
octobre 2024. 

Pour Caroline AUDOUIN, conseillère 
municipale et communautaire déléguée 
à la santé, l’accès aux soins, et à l’égalité 
femmes-hommes : « Octobre Rose 2024 
fédère les forces vives du territoire autour 
d’un message d’unité et de solidarité : tout 
faire pour sensibiliser nos concitoyens 
à la lutte contre le cancer du sein. Plus 
qu’un évènement annuel, c’est une grande 
opération de prévention pour faire reculer 
la mortalité liée à cette maladie ».

L’intégralité du programme est 
à retrouver sur le site internet :  
www.agglo-saintes.fr

Sa
in

te
s 

G
ra

nd
es

 R
iv

es
, l

’A
gg

lo
, m

ag
az

in
e 

- #
16

  -
 11



vie quotidienne

Tous les papiers et petits cartons 
se trient et se recyclent !

Trier plus d’emballages et de papiers, 
c’est réduire le volume de nos déchets 
ménagers, dont le traitement coûte plus 
cher que les déchets recyclables. 

Les matières récupérées, grâce à votre 
geste de tri, sont ré-utilisées pour créer 
de nouveaux produits en préservant 
les ressources naturelles (eau, bois, pé-
trole, sable...). 

Le dispositif de tri sélectif permet de trier 
plus de matériaux sans augmenter le 
nombre de camions sur les routes.

Paquets de gâteaux, boites de céréales, enveloppes, journaux, magazines, prospectus... Tous ces déchets se trient et 
sont à déposer dans les points d’apport volontaire (PAV) pour papier et petits cartons. Ils seront triés ensemble pour 
un recyclage de meilleure qualité. Le recyclage de nos déchets est un enjeu d’avenir qui engage tout le territoire et 
doit mobiliser tous ses habitants.

Attention aux erreurs de tri !
Si votre bac ou sac jaune contient des erreurs de tri, des autocol-
lants seront apposés sur votre sac/bac et il ne sera pas collecté.  
Triez de nouveau votre bac ou sac jaune en vous référant au 
mémo tri complet disponible en scannant le QR Code 
ci-dessous. En cas de doute ou pour toute question sur le tri, 
contactez l’Agglo au 05 46 93 41 50. 

Votre bac peut également ne pas être col-
lecté s’il est mal positionné. Attention, les 
poignées doivent être positionnées côté 
rue, pour qu’il soit collecté !

Rappel des consignes de tri :

Sa
in

te
s 

G
ra

nd
es

 R
iv

es
, l

’A
gg

lo
, m

ag
az

in
e 

- #
16

 - 
12



vie quotidienne

Forum ESS 2024
« Faire de l’ESS un levier au service des transitions »

Coup de coeur citoyen 2024

En 2023, Saintes Grandes Rives, l’Agglo 
inaugurait son 1er Forum de l’économie 
sociale et solidaire. Réunissant près 
de 150 participants et visiteurs le 
16 juin 2023, cette première édition 
était centrée sur l’ESS comme valeur 
du quotidien et s’ouvrait au grand 
public. Il démontrait, avec la présence 
d’une cinquantaine de stands, quelle 
pouvait être la diversité des acteurs 
qui interviennent dans le champ de 
l’économie sociale et solidaire dans la 
vie courante (alimentation, restauration 
du patrimoine, transition écologique, 
agriculture, savoir-faire artisanal, recyclage 
d’objets, etc.). 
Deux ateliers professionnels orientés 
vers les entreprises débutaient la demi-

journée de ce forum sur les thématiques 
de la responsabilité territoriale des 
entreprises et l’emploi autrement. 

Fort du recul et de l’impact de ce forum, 
le millésime 2024 se concentrera sur 
une version différenciée. Volontairement 
axée sur les entreprises, s’appuyant sur 
le succès et les attentes des ateliers 
professionnels qui avaient été présentés 
en 2023, le forum 2024 aura pour thème : 
« faire de l’ESS un levier au service 
des transitions ». 
Il s’agira de mettre en évidence 
l’importance et l’intérêt de la 
collaboration entre les acteurs de 
l’ESS et ceux de l’économie classiques. 
Entreprise à mission, Société Coopérative 

d’Intérêt Collectif (SCIC), Pôle Territorial 
de Coopération Economique (PTCE) 
et Responsabilité Territoriale des 
Entreprises (RTE) sont quelques-unes 
des thématiques qui nourriront les 
échanges entre les participants, grâce 
à des illustrations concrètes venant 
d’autres territoires.
L’édition 2024 se tiendra le 12 décembre 
à Saintes en fin d’après-midi et se 
déroulera en 3 séquences : un atelier 
sur la responsabilité territoriale et la 
responsabilité sociétale des entreprises, 
un sur l’attractivité de l’entreprise et la 
notion de marque employeur et une 
plénière faisant la synthèse des deux 
ateliers.
+ d’infos sur agglo-saintes.fr

L’appel à projets ESS et transition écologique ouvre une 
page inédite cette année en renforçant l’intervention de 
l’Agglomération sur deux orientations dans lesquelles 
elle s’est résolument engagée : l’Economie Sociale et 
Solidaire et le Plan Climat. 
Les candidatures étaient à remettre avant le 25 
septembre. Comme les années précédentes une 
campagne va être lancée pour offrir aux citoyens la 
possibilité de choisir le meilleur des projets parmi les 
lauréats désignés courant novembre. Grâce à leur vote, à 
votre vote, un bonus de 2 000 € sera accordé à ce projet. 
Ce sont près de 1 000 votes qui ont été enregistrés l’an 
dernier à cette occasion.
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à vos côtés

Aides aux entreprises : 

l’Agglomération agit !
Saintes Grandes Rives l’Agglo a adopté un nouveau règlement d’aides aux entreprises lors du conseil communautaire 
du 5 juillet 2024. Ce règlement a été conventionné avec la Région Nouvelle-Aquitaine.

La Région Nouvelle Aquitaine à travers 
son Schéma régional de développe-
ment économique, d’innovation et 
d’internationalisation (SRDEII) et sa 
feuille de route Neo Terra a donné un 
nouveau cadre à sa politique d’interven-
tion et à celle des collectivités locales.
Elle a demandé aux communautés d’Ag-
glomération d’inscrire leurs dispositifs 
d’aide aux entreprises en complémen-
tarité avec son propre règlement d’inter-
vention et dans le cadre des 3 orienta-
tions suivantes :
• Accélérer les transitions au service 
de la compétitivité économique et de 
l’emploi 
• Renforcer notre souveraineté par 
l’innovation « responsable » sur le 
plan environnemental et social pour ré-
industrialiser, et relocaliser des produc-
tions à valeur ajoutée 
• Placer l’humain et l’équilibre des 
territoires au cœur du développe-
ment

Par ailleurs, la Région a également intro-
duit des éco-socio conditionnalités dans 
l’attribution des aides économiques.
Pour élaborer ce nouveau dispositif 
d’aides, Saintes Grandes Rives l’Agglo 
s’est appuyé sur les orientations stra-
tégiques définies dans son Schéma de 
Développement Economique, son Plan 
Climat Air Energie et son Projet Alimen-
taire Territorial. 

Les dispositifs adoptés :
Axe 1 : Accelérer les transitions au 
service de la compétitivité écono-
mique et de l’emploi
Thématique : Soutenir la transition 
énergétique et la sortie des énergies 
fossiles de l’économie
• Aides à l’obtention de la labellisation 
RGE 
• Aides à la structuration de groupements 
d’entreprises du bâtiment RGE 
• Aides à la décarbonation des véhicules 
d’entreprise pour la logistique de livrai-
son du dernier km
• Aide à l’achat de flottes de vélos pour le 
déplacement des salariés 
• Aide aux équipements favorisant la 
transition écologique des entreprises du 
secteur touristique

Thématique : Mettre l’économie cir-
culaire au service des transitions et 
de la souveraineté des entreprises
• Aide à la création et primo-développe-
ment de groupements pour le réemploi 
local
• Aide à l’emploi pour la prévention, le 
réemploi, le recyclage et la valorisation 
des déchets/nouvelles activités
• Aide à l’investissement pour la préven-
tion, le réemploi, le recyclage et la valori-
sation des déchets/nouvelles activités

Axe 2 : Renforcer notre souveraine-
té par l’innovation responsable
Thématique :  Encourager la création 
d’entreprise
• Aide à la création ou la reprise d’entre-
prise du secteur agricole préservant et 
valorisant les ressources locales

Axe 3 : Placer l’humain et l’équilibre 
des territoires au cœur du develop-
pement
Thématique :  Rendre les entreprises 
néo-aquitaines plus attractives
• Aide aux projets touristiques structu-
rants
• Aide aux hébergeurs

Thématique :  Déployer l’agroécolo-
gie et préserver et valoriser les res-
sources régionales
• Aide à la commercialisation et la trans-
formation en circuits courts 

Thématique :  Renforcer l’économie 
sociale et solidaire
• Aide à la création et au développement 
des entreprises de l’Economie Sociale et 
Solidaire (ESS)

ACCELÉRER 
les transitions 
au service de la 
compétitivité 
économique et de 
l’emploi

RENFORCER 
notre 
souveraineté 
par l’innovation 
responsable

PLACER 
L’HUMAIN 
et l’équilibre 
des territoires 
au cœur du 
developpement

Les orientations
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Animatrice du Contrat de ville et en charge de l’Education et de la Petite 
enfance, l’Agglomération investit au quotidien pour les familles dans le 
Quartier Boiffiers Bellevue de Saintes. 

Candidature 

Cité éducative
Famille 
en fête
Le 16 novembre 2024, l’Espace 
du Hall Mendès France ouvrira 
ses portes de 10  h à 18  h pour 
accueillir «  Famille en Fête  » : 
un événement gratuit dédié aux 
familles et aux enfants de 0 à 
25 ans. Venez découvrir l’offre 
de services et d’activités qui 
s’adressent aux enfants et aux 
jeunes de tous âges.
Une journée riche en 
découvertes
L’événement propose une multitude 
d’ateliers, de stands et d’animations 
qui mettront en lumière les diverses 
prestations et ressources du 
territoire de Saintes Grandes Rives 
l’Agglo à destination du tout petit 
au jeune adulte. Les associations 
locales profiteront également de 
cette journée pour présenter leurs 
projets et initiatives en cours.
Ateliers et Animations :
• Activités ludiques et éducatives
Participez à des ateliers créatifs, 
des jeux interactifs qui stimuleront 
l’imagination et la curiosité des 
enfants.
• Santé et bien-être : Rencontrez 
des professionnels de la santé qui 
offriront des conseils précieux sur 
la nutrition, l’activité physique et le 
bien-être des enfants.
• Éducation et apprentissage  : 
Informez-vous sur les diverses 
options éducatives disponibles, des 
activités périscolaires.
Pourquoi participer ?
«  Famille en Fête  » est l’occasion 
idéale pour les parents de se 
renseigner sur les services et les 
ressources disponibles pour leurs 
enfants, tout en profitant d’une 
journée conviviale en famille. 
Vous pourrez rencontrer des 
professionnels, discuter avec 
d’autres parents, partager des 
activités avec vos enfants.
Informations pratiques :
16 novembre 2024 de 10 h à 18 h
Espace Mendès France
Entrée : Gratuite
+ d’infos sur agglo-saintes.fr

Dès la rentrée, l’Agglo a décidé d’aller plus 
loin en candidatant au label Cité Educative. 
Cette candidature s’appuie sur différents 
constats faits par les partenaires, dont la 
difficulté pour certaines familles du 
quartier d’accompagner la scolarité 
de leurs enfants ou les réticences de 
certains jeunes à poursuivre leurs 
études.
Il a été souhaité que la cité éducative soit 
portée par un quatuor d’institutions  : 
la Préfecture de la Charente-Maritime, 
l’Éducation Nationale, l’Agglomération et la 
Ville de Saintes. 
À travers ce label ambitieux qui engagera 
tous les acteurs, les élus entendent :
1. Conforter le rôle de l’école :
• Lutter contre le décrochage scolaire
• Optimiser les moyens financiers dédiés 
aux projets
• Développer la prévention santé
• Ouvrir et faire vivre différemment les 
établissements scolaires
• Accentuer l’ouverture culturelle et la 
pratique sportive
2. Promouvoir la continuité 
éducative : 
• Accompagner les parents dans leur rôle 
éducatif 
• Améliorer la coordination des actions 
et les liens Petite Enfance-école-
collège-lycée-insertion professionnelle-
partenaires 
• Augmenter les moyens du Programme 
de Réussite Educative 
• Former le personnel pour l’accueil 
d’enfant à besoins particuliers et/ou 
renforcer les équipes éducatives en 
personnel qualifié pour l’accueil d’enfant à 
besoins particuliers 
• Améliorer le lien avec les professionnels 
de santé et la prise en charge des soins 
3.Ouvrir le champ des possibles : 
• Développer et améliorer la mobilité et la 
motilité des jeunes 
• Créer des liens entre les jeunes, 
l’enseignement supérieur et le monde de 
l’entreprise 
• Favoriser l’accès à la culture 
• Améliorer la communication sur les 
dispositifs existants 
• Aménager, valoriser un lieu de rencontres 
La coordination, l’accompagnement aux 
projets et le soutien des acteurs seront 
assurés concrètement par 2 chefs de 

projet, un agent de l’Education Nationale et 
un agent de l’Agglomération qui inviteront 
les habitants à continuer de participer 
activement à différents groupes de travail 
comme lors des 2 séminaires du mois de 
juin. L’interconnaissance, les échanges 
de pratiques, la connaissance 
mutuelle et la complémentarité 
entre les différents acteurs est au cœur 
de la cité éducative. Cette dynamique 
partenariale, déjà bien ancrée, a 
été réaffirmée dans le contrat de ville 
Engagements Quartiers 2030. 
L’autre enjeu est de renforcer la 
transversalité entre toutes les actions 
pour gagner en cohérence et en efficacité, 
car la réussite des enfants et des jeunes 
passe à la fois par l’accès facilité à l’éducation 
et la formation professionnelle, à des 
moyens de déplacements économiques, à 
la culture, à la pratique sportive, à la santé 
sous toutes ses formes. 
Afin de continuer à soutenir la dynamique 
territoriale, associant les acteurs, les jeunes 
et les parents, il a été décidé de proposer 
un appel à projets permanent pour 
faciliter l’émergence de projets de qualité. 
Les axes prioritaires inscrits dans l’appel à 
projets seront issus du plan d’action de la 
cité éducative. 
De plus, il privilégiera des projets 
coconstruits regroupant plusieurs 
partenaires. 
L’appel à projet proposera un cadre pour 
penser les actions et invitera surtout les 
associations, les services de l’Éducation 
nationale, de la ville et de l’Agglomération 
à travailler ensemble afin de créer de 
véritables synergies au profit des 
habitants.
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à la une

Une politique cyclable
en constante évolution !

Ils sont là, ils sont beaux. Les nouveaux 
VAE et les nouveaux vélos cargos !
Pour répondre à une demande 
toujours grandissante, l’Agglomération 
a investi dans de nouveaux VAE 
louables pour des périodes allant de 1 
à 6 mois.
Pour seulement 75 € par mois (50 € 
pour les abonnées buss), vous pouvez 
louer un vélo biporteur, triporteur ou 
longtail. 
L’Agglomération souhaite ainsi réduire 
la dépendance à l’automobile et 
promouvoir des modes de transports 
durables. Un service qui s’inscrit dans 
une démarche globale de promotion 
de la mobilité douce. 

Vélo Modalis, un nouveau 
système de vélos en libre-service 
modernisé et étendu !
Depuis cet été, les Vélo Modalis bleus 
à assistance électrique ont remplacé 
les Bicy’s musculaires orange avec des 
nouvelles stations installées en ville 
pour faciliter vos déplacements. 

À vous la liberté avec les 40 vélos à 
assistance électrique répartis sur 10 
stations installées à proximité des 
principaux lieux d’activité du territoire. 
Et pour seulement 1€ la demi-heure !
> Prenez un vélo à la gare, remettez-
le au Lycée Bellevue
> Empruntez un vélo au Lycée 
Bernard Palissy, déposez-le à 
l’auberge de Jeunesse de Saintes 
> Louez un vélo à Bellevue, replacez-
le à la station située sur le site du 
Centre Hospitalier de Saintes 

Désormais, Vélo Modalis coûte : 
- 1 € / 30 mn
- 15 € / mois pour 45 mn de vélo par 
jour 
- 15 € / mois pour 12 h de location par 
jour, pour les abonnés du TER et du 
car régional uniquement 
- 5 € / mois pour les abonnés BUSS !

Tarifs, mode de fonctionnement, 
tout est expliqué sur www.
velomodalis.fr
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Le réseau de bus
 et le transport à la demande évoluent
Le 4 novembre 2024, officialisera un réseau urbain de transport conforté et légèrement modifié et d’un dispositif 
à la demande (TAD) simplifié et renforcé !

Le réseau urbain structurant est 
conforté avec le maintien des 3 
lignes urbaines mais avec quelques 
changements notoires :
       La desserte du Parc Atlantique 
avec la ligne B se fera désormais toutes 
les 35 minutes.
   Les bus de la nouvelle ligne C 
auront une fréquence de 40 minutes 
toute la journée, avec un itinéraire qui 
va s’adapter aux évolutions du territoire 
(Cité entrepreneuriale, nouveau siège 
de l’agglo, quartier de Magézy, hôpital). 
  Une meilleure intermodalité 
avec la gare de Saintes avec les 
lignes urbaines et la Navette Gare  : 
correspondances et temps de parcours 
raccourcis !
  Un réseau plus attractif avec 
l’extension de l’amplitude des lignes 
jusqu’à 20 h. 

Pas de gros changements à venir sur le 
réseau rural et scolaire, mais certains 
tracés de lignes et points d’arrêts 
seront modifiés afin de gagner en 
efficacité et en temps de parcours. 
Le nombre de départs avant 7 h sera 
diminué, et toutes les lignes auront un 
départ possible à 13 h 25 le mercredi 
et à 18 h 25 les lundi, mardi, jeudi et 
vendredi. Ces changements seront 
également mis en place à la rentrée 
des vacances de Toussaint, soit le 4 
novembre.
Sur le transport à la demande 
Allo’Buss, c’est une petite 
révolution qui s’annonce. Fini le 
zonage compliqué, les jours de passage 
différenciés selon la commune de 
résidence. Bienvenu à un service de 
transport à la demande simple, 
modernisé, densifié et égalitaire 

avec au programme :
       1 zone unique 
       1 accès à Saintes toutes les 60 
minutes avec une première arrivée à 
Saintes à 7 h 45 et un dernier départ 
de Saintes à 19 h 10 
       1 offre du lundi au samedi 
toute l’année (hors jours fériés) 
       1 horaire de dépose et de prise 
en charge garanti 
       1 desserte de tous les marchés 
alimentaires hebdomadaires de 
l’Agglomération 
       1 accès à tous les centres-bourgs.
Allo’Buss, c’est un service pour toutes 
et tous  avec une réservation possible 
en ligne sur le site BUSS ou sur la toute 
nouvelle application mobile avec un 
délai de réservation étendu.

Sur Internet
Buss-saintes.com

Par téléphone
0 800 17 10 17

Sur l’application
mobile du réseau

Jusqu’à 18 h
la veille

Départ avant 12 h

Jusqu’à 12 h
le jour-même

(dans la limite 
des places disponibles)

Départ après 12 h
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à la une

Une nouvelle offre de mobilité
avec RATP DEV

Le 15 février dernier, le Conseil communautaire de Saintes Grandes Rives, l’Agglo a attribué à RATP DEV le 
contrat d’exploitation et de maintenance du réseau de transports BUSS pour une durée de 7 ans. Cette nouvelle 
délégation de service public a pour ambition de proposer une offre renouvelée de mobilité accessible à tous.
3 questions à Karine DURAND, nouvelle directrice de BUSS :

Karine Durand, pouvez-vous 
vous présenter et nous en dire 
plus sur RATP DEV ? 
RATP Dev est une filiale du Groupe RATP, 
troisième opérateur mondial de transports 
urbains. Nous assurons jour après jour, 
partout dans le monde, la conception, 
l’exploitation et la maintenance de 
réseaux de métros automatiques, bus, 
tramways et autres modes de transport 
public. Avec 24  000 collaborateurs, 70 
ans d’expertise sur le réseau ultra-dense 
de Paris et une expérience variée dans 
différents territoires et cultures du monde, 
nous offrons à nos clients et à leurs 
voyageurs des solutions de mobilité 
sur-mesure, adaptées aux enjeux 
spécifiques de chaque ville. 
Quant à moi, j’ai intégré le groupe RATP 
DEV en 2018 dans une filiale de transports 
urbains de voyageurs à la Roche-sur-Yon. 
Ma fonction initiale était Responsable 
administrative et financière. Puis la vie 
de l’entreprise m’a amené à évoluer et à 
apporter mon expertise sur les différents 
métiers du transport urbain. C’est donc 
naturellement que j’ai pris, depuis le 9 
juillet, la direction de BUSS.

Qu’est-ce qui va changer 
concrètement pour les habitants 
du territoire avec l’arrivée de 
RATP DEV ?
RATP Dev souhaite apporter un nouveau 
souffle au réseau BUSS en offrant 
aux habitants un réseau modernisé, 
dynamique et ancré dans le territoire de 
l’Agglomération. Cela se traduira par une 
meilleure desserte pour les actifs 
comme pour les touristes, et une 
meilleure desserte de l’ensemble des 
communes du territoire, y compris les 
communes rurales.
Dans cette perspective, nous allons rendre 
les lignes A, B et C plus attractives en 
offrant une meilleure amplitude et nous 
adapter aux évolutions du territoire et du 

bassin d’emplois. 
Une nouvelle ligne C sera inaugurée 
et desservira des lieux contribuant au 
rayonnement de la ville tels que la Cité 
entrepreneuriale et l’Agglomération de 
Saintes, le futur Ferrocampus, ainsi que le 
quartier de Magézy.
Les voyageurs bénéficieront également 
d’un service de transport à la 
demande « Allo’Buss » simplifié et 
accessible à tous toute la journée du 
lundi au samedi garantissant un accès à 
Saintes toutes les 60 minutes. 
De plus, afin de renforcer l’accessibilité, 
l’offre prévoit l’augmentation de la 
flotte de vélos en libre-service 100 % 
électriques et un service qui gagnera en 
attractivité puisqu’il fonctionnera du 1er 
avril au 31 octobre soit 7 mois (contre 5 
actuellement). 
Parallèlement, le nombre de vélos 
disponibles dans le service de location 
longue durée va croître d’année en année. 

Dès l’été 2024, la flotte est passée de 55 
à 80 vélos et elle continuera d’augmenter 
dans les prochaines années. Nous 
verrons aussi à court et moyen terme 
l’introduction de nouveaux modèles de 
vélos (vélos-cargos dès cette année et 
pliables à partir de 2025) via le service 
Bicy’s.

Quels sont vos objectifs pour la 
période du contrat (2024-2031) ?
En complément du déploiement des 
nouvelles offres que je viens d’évoquer 
notre ambition sera d’apporter aux 
usagers un service de qualité 
chaque jour incitant les habitants de 
l’Agglomération à utiliser de plus en 
plus les transports en commun et les 
mobilités douces. Nous espérons que 
cela se traduira par une hausse de la 
fréquentation et prévoyons +4,8 % entre 
2024 et 2031.
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Des aides financières
pour votre mobilité au quotidien
L’aide à l’achat de vélos à 
assistance électrique
Dans le cadre de sa politique en faveur 
de la mobilité alternative à la voiture 
individuelle, une aide financière, sous la 
forme d’une subvention, est proposée 
aux habitants qui feront l’acquisition 
d’un vélo à assistance électrique neuf 
ou reconditionné ou d’un vélo cargo 
à assistance électrique ou qui feront 
électrifier leur vélo.
Cette subvention, soumise à des 
conditions d’éligibilité, est fixée 
à hauteur de 200  € pour un vélo 
à assistance électrique neuf ou 
reconditionné ou pour un kit 
d’électrification ou 400 € pour un vélo 
cargo à assistance électrique neuf dans 
la limite de l’enveloppe budgétaire 
annuelle allouée.
Dépêchez-vous d’acheter votre VAE 
et de faire votre demande sur le 
site de l’Agglomération !

Forfait mobilités durables
Le forfait mobilités durables (FMD) 
est un dispositif financier de soutien 
aux salariés du secteur privé et 
agents de services publics pour 
leurs déplacements domicile-travail 

effectués avec des modes alternatifs à 
la voiture individuelle :
• à vélo
• en covoiturage (en tant que 
conducteur ou passager)
• avec des engins de déplacement 
personnels (motorisés ou non) en 
location ou en libre-service (comme 
les trottinettes électriques « en free-
floating »)
• en autopartage avec des véhicules 
électriques, hybrides rechargeables ou 
hydrogène
• avec des titres de transports en 
commun (hors abonnement)

Dans le privé, le montant peut aller 
jusqu’à 800  € par an et par salarié 
en étant exonéré d’impôts et de 
cotisations sociales.
Dans le secteur public, Il peut aller 
jusqu’à 300 € par an et par agent, 
exonéré d’impôt. Le montant annuel 
du FMD est fixé à :
• 100 € lorsque le nombre de 
déplacements est compris entre 30 et 
59 jours ;
• 200 € lorsque le nombre de 
déplacements est compris entre 60 et 
99 jours ;

• 300 € lorsque le nombre de 
déplacements est d’au moins 100 jours

Pour en savoir plus, rendez-vous sur  

PASS BUSS
Vous êtes bénéficiaires de la CMU 
ou jeune de 16 à 25 ans demandeur 
d’emploi ? Vous avez peut-être le droit 
au titre PASS’BUSS (abonnement 
BUSS mensuel) à tarif très réduit ! 
Renseignez-vous auprès de 
- CCAS de la ville de Saintes - Square 
André-Maudet - 05 46 92 34 13 
- MISSION LOCALE DE LA 
SAINTONGE 15, rue Saint-Eutrope 
17103 CEDEX Saintes
05 46 97 49 50
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Le 3 juillet, les élus et les services de l’Agglomération 
ont inauguré la micro-crèche de Dompierre-sur-
Charente, les Jeunes Pousses. 
Cet établissement d’accueil de jeunes enfants, géré par 
l’Agglomération, dispose de 10 places, pour des enfants 
entre 10 semaines et 4 ans. Ce lieu de socialisation et 
d’éveil favorisent le développement, l’épanouissement, 
le bien-être, l’autonomie, les jeux en plein air et la 
découverte de la nature. 

Inauguration de la Flow Vélo
Le 24 juillet dernier a eu l’inauguration de la nouvelle voie cyclable « Flow Vélo » en présence de Bruno Drapron, Maire 
de Saintes & Président de l’Agglomération de Saintes, Guillaume Brault, Sous-Préfet de la Charente-Maritime, Jean-Marc 
Audouin, Conseiller Communautaire délégué, Véronique Abelin-Drapron et Philippe Callaud en tant que représentant de 
Département, et Joël Terrien, Vice-président du syndicat départemental de la voirie. Ce nouvel aménagement permet de 
bénéficier d’une voie verte sur les quais, dissociée de la circulation automobile, de sécuriser les franchissements de la 
cale du Quai Palissy, de remplacer et mettre aux normes les gardes corps du Quai de Verdun. 

Nouveau nom de la micro-crèche de 
Dompierre-sur-Charente

sur le terrain

Signature Ville et Métiers d’Art
Le 21 juin dernier, Bruno Drapron, Président de Saintes Grandes 
Rives, l’Agglo et Sylvie Martin, Présidente de la Chambre des métiers 
et de l’artisanat de Charente-Maritime, ont signé la convention « 
Ville et Métiers d’Art » afin d’obtenir le label début 2025. La 
première phase consiste à la réalisation d’un diagnostic et d’un état 
des lieux de tous les artisans d’art du territoire communautaire. 

À la rencontre 
des acteurs du territoire

Visite de la société Of Course Transport
Le président de l’Agglomération Bruno DRAPRON et 
son vice-président délégué à l’attractivité du territoire, 
Frédéric ROUAN ont rencontré la société Of Course 
Transport, société lancée il y a 25 ans et qui emploie 
aujourd’hui plus de 300 salariés. L’Agglomération 
soutient les projets d’extension et de nouvelles 
entreprises sur le territoire. 
Pour tout contact : f.vorano@agglo-saintes.fr
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English 
with Chester

portrait d’ici

Comment l’aventure 
« English with Chester » 
a-t-elle commence ?
« Je m’appelle Dominique Bourgeois, et 
je suis enseignante à Chermignac. J’ai 
passé une grande partie de ma carrière 
à l’étranger, où j’ai enseigné, et à mon 
retour en France, j’ai constaté que le niveau 
d’anglais des élèves était nettement inférieur 
à celui des élèves que j’avais eus à l’étranger. 
C’est ainsi que j’ai décidé de développer une 
méthode d’enseignement de l’anglais 
pour les enfants. 
J’ai commencé à créer des histoires avec 
des niveaux de difficulté croissant pour 
les enfants de CE2 au CM2. Toutes les 
histoires sont au présent simple, très 
facile à conjuguer en anglais. Les phrases 
ne sont pas traduites. Pour accéder au 
sens, les enfants se réfèrent aux mots de 
vocabulaire qui eux sont traduits et illustrés 
sur la page en face du texte. Des petits 
encarts de grammaire très succints aident 
à comprendre la construction des phrases. 
J’ai eu la chance de pouvoir tester ma 
méthode sur deux années scolaires. En 
voyant l’engouement qu’elle suscitait et les 
progrès rapides réalisés par les enfants, j’ai 
eu envie de la rendre plus professionnelle 
et attractive. J’ai donc fait appel à des 
graphistes pour illustrer mes histoires et 
les mots de vocabulaire avec de beaux 
dessins. J’ai aussi contacté des musiciens 
pour mettre en musique les chansons qui 
accompagnent les histoires. C’est un vrai 
plus pour les enfants qui adorent chanter 
en anglais. Pour que les audios des textes 
et chansons soient facilement accessibles,  
j’ai intégré des QR codes dans chaque livre. 
Cela permet en outre aux parents de suivre 
les progrès de leurs enfants. Et j’ai aussi créé 
des livres d’activités et jeux assortis à chaque 
histoire, une façon ludique de mémoriser du 
vocabulaire.
J’ai ensuite décidé d’élargir l’offre et de 
l’adapter aux enfants de cycle 2. J’ai voulu 

mettre l’accent sur la phonologie, un 
domaine où les Français ont souvent 
des difficultés. J’ai donc créé des 
alphabets thématiques (My First Words) qui 
répertorient les sons de toutes les lettres de 
l’alphabet. J’ai aussi développé des petits 
livres de saynètes (My First Sentences) 
sur des thèmes de la vie de tous les jours, 
avec des phrases très simples à mémoriser 
et à répéter pour acquérir les structures 
langagières de base. Ces livres sont aussi 
accompâgnés de chanons et d’un cahier 
d’activités.. »
Quelles sont les évolutions de 
votre projet ?
« Actuellement, je suis encore au début de 
la phase de vente. J’ai reçu le soutien 
du pôle innovation, mais j’éprouve des 
difficultés à me faire connaître et à diffuser 
mes ouvrages. Le centre culturel E.Leclerc, 
où j’ai fait une séance de dédicace,  m’a 
beaucoup aidé localement en acceptant 
d’acheter mes livres pour les proposer au 
public de Saintes. Je remercie également 
la librairie Peiro Caillaud à Saintes, qui a 
accepté mes livres en dépôt. 
Je remercie aussi tous les collègues qui 
ont acheté des livres et les ont utilisés 
en classe. Leurs retours positifs et 
encouragements m’ont été précieux !
Les éditions Magnard m’ont proposé une 
collaboration à partir de septembre pour 
transformer tout ce travail en manuels 
scolaires. Cela me demandera encore 
environ un an de travail pour mettre en 
place les séquences pédagogiques qui 
accompagneront ces manuels dans les 
écoles. Bien que les manuels scolaires 
pour l’enseignement de l’anglais dans les 
écoles reste un marché de niche, je suis 
vraiment ravie que mon travail soit reconnu 
et apprécié par un grand nom de l’édition 
scolaire. Cela devrait faciliter la diffusion de 
mon travail à plus grande échelle.
Par ailleurs, je collabore également avec 
une plateforme de ressources numériques 

pour les enseignants, Eduki, qui cherche 
à développer sa notoriété sur le marché 
français. Et parallèllement, j’ai développé un 
compte instagram (@english with chester), 
qui regroupe des publications et stories 
ludiques, utilisables à la maison ou en 
classe, pour tous ceux qui débutent en 
angfais ou qui enseignent l’anglais. »
Pourquoi avoir intégré le 
groupe des ambassadeurs de 
la marque de territoire « le 
Bonheur c’est si Saintes » ?
« Pour obtenir un mi-temps de l’Education 
Nationale, j’ai acquis le statut de micro-
entrepreneur. Mon projet a ensuite été 
retenu par le pôle innovation de Saintes, que 
j’ai intégré en avril 2023.  Au bout d’un an, 
je me suis toutefois rendue compte que sans 
budget marketing conséquent, il me serait 
très difficile de faire connaitre mon projet. 
J’ai donc décidé de quitter le pôle innovation 
et de trouver un éditeur qui puisse effectuer 
le travail de diffucion à ma place. 
Cependant, j’ai trouvé qu’il était important de 
mettre en lumière et de soutenir les initiatives 
originales au sein de l’Agglomération, 
ce que je trouve être une excellente idée. 
Même si je n’ai pas beaucoup de temps 
pour m’impliquer pleinement, j’essaie de 
contribuer à ma manière, notamment en 
soutenant le commerce local.  »
Un dernier mot pour la fin ?
« J’ai créé ce projet avant tout pour les 
enfants, mais de nombreux adultes 
sont venus me demander s’ils pouvaient 
également l’utiliser. En réalité, c’est adapté 
à tous les âges. Certaines parties sont 
un peu enfantines, mais l’ensemble des 
apprentissages est structuré de manière à 
ce que chacun puisse y prendre plaisir et 
progresser. »

+ d’infos sur le site internet english- 
with-chester.fr et sur Instagram 
englishwithchester
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portrait d’ici

La Fabulleuse savonnerie
Comment La Fabulleuse 
Savonnerie est-elle née ?
« Il y a quelques années, j’ai commencé à 
fabriquer mes propres produits d’entretien 
à la maison parce que mon mari avait des 
intolérances aux lessives du commerce. 
Ensuite, je me suis lancée dans la fabrication 
de savons et cela m’a passionnée. J’ai donc 
décidé d’en faire mon métier. J’ai suivi 
des formations professionnelles pour 
approfondir mes connaissances sur la 
saponification, ainsi que des formations sur 
la réglementation. Après cela, j’ai passé plus 
d’une année à travailler sur des formulations 
pour développer les savons que je propose 
maintenant dans ma boutique. Aujourd’hui, 
la Fabulleuse Savonnerie va avoir 3 ans au 
mois de novembre et je gère l’ensemble de 
la boutique toute seule : la formulation, 
la production, la communication, le 
graphisme et la commercialisation. » 

Quelle est la recette pour 
créer un bon savon ?
« Je réalise des tests en essayant de privilégier 
les matières premières françaises 
autant que possible. J’ai une préférence 
pour le karité, ainsi que pour le colza 
et le tournesol, car ce sont des huiles 
françaises. L’huile d’olive est également 
incontournable dans la fabrication des 
savons. Pour les parfums, j’ai opté pour 
des huiles essentielles, qui me semblaient 
être la solution la plus naturelle. Je fais 
ensuite tester mes formules et parfums à 
mes proches, et une fois la formule étudiée 

et testée, elle est validée par un évaluateur 
toxicologue. Ce processus peut prendre 
beaucoup de temps, car nous menons des 
études de stabilité pour nous assurer que 
le savon se conserve bien dans le temps et 
ne rancit pas, certaines huiles s’oxydant plus 
rapidement que d’autres. Le développement 
d’une formule de produit cosmétique peut 
ainsi s’étendre sur plusieurs mois, voire une 
année. » 
Quelles sont les produits 
et prestations que vous 
proposez ?
« J’ai élaboré ma gamme de savons en 
fonction des saisons, car les besoins de 
notre peau varient tout au long de l’année. 
C’est en partie une approche marketing, 
mais cela m’a aussi permis de créer des 
produits adaptés à différents types de peau. 
En hiver, la peau est plus sèche, tandis qu’en 
été, elle produit davantage de sébum, ce qui 
nécessite des savons adaptés aux peaux 
plus grasses. Au printemps, la peau a besoin 
d’être revitalisée et bien nettoyée après 
l’hiver, tandis qu’à l’automne, les savons 
doivent réparer les dommages causés par 
le soleil, tels que l’excès de chaleur et de 
transpiration. J’utilise donc des ingrédients 
spécifiques, comme le charbon végétal, pour 
un nettoyage en profondeur. Tous mes 
ingrédients sont issus de l’agriculture 
biologique, et mon entreprise est 
certifiée par le label Slow Cosmétique, 
qui garantit une cosmétique saine, naturelle 
et authentique. Actuellement, ma gamme 
compte neuf savons, et 3 nouveaux savons 

sont sortis durant l’été. »
« Également, je propose des ateliers (sauf 
en été) pour des groupes de 5 à 6 personnes 
maximum, d’une durée de 2  h  30 à 3  h. 
Chaque participant repart avec 500 g de sa 
propre création. Ces ateliers sont destinés 
à un public majeur, mais les adolescents 
à partir de 15 ans peuvent y participer s’ils 
sont accompagnés d’un parent. J’organise 
aussi des ateliers pour les enfants, en 
utilisant une technique simple où je fais 
fondre et mélanger des bases de savon. 
Les enfants peuvent choisir les parfums, 
les couleurs, et les paillettes pour créer leur 
propre savon. C’est une activité ludique qui 
leur permet de repartir avec leur création ».
Pourquoi avoir adhérer à la 
marque de territoire « Le 
Bonheur c’est si Saintes » ?
« J’ai rejoint la marque de territoire en début 
d’année, car il est essentiel pour moi de 
valoriser notre région. Située en plein 
cœur de la ville de Saintes, je tiens à mettre 
en avant ce qui est produit localement. 
Il est important de se soutenir et de se 
recommander mutuellement au sein de 
notre territoire. J’apprécie particulièrement 
l’idée de privilégier le travail français et 
local, et je m’efforce de collaborer autant 
que possible avec les acteurs locaux. Ainsi, 
adhérer à la marque de territoire a été une 
évidence pour moi ». 

Retrouver l’ensemble des créations 
de la Fabulleuse Savonnerie au 8, rue 
de la Souche à Saintes. 

Rencontre avec Cécile, fondatrice de l’entreprise La Fabulleuse Savonnerie.
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trésors du territoire

SAINTES

SAINT-SEVER
DE SAINTONGE

MIGRON

Migron
Ruisseaux, cours d’eau, bois et vignes colorent la 
commune de Migron et ses hameaux déployés entre 
Saintes, St-Jean-d’Angély et Cognac. Les amoureux du 
grand air apprécient l’espace et la fraîcheur de l’étang 
des Rochers ou encore l’Ecomusées du cognac 
engagé depuis plus de 30 ans sur le développement de 
l’oenotourisme. De la route de la Planification, 2 circuits 
de randonnées pigmentent désormais la découverte à 
pied du territoire des Migronnais.

Saint-Sever-de-Saintonge
Situé en rive gauche du fleuve Charente et à 13 km de 
Saintes, la commune de Saint-Sever de Saintonge compte 
650 habitants. Depuis juillet 2004, la commune se trouve 
en espace européen Natura 2000. En bord de Seugne, 
les parcelles sont viticoles et céréalières, marquées par de 
petites collines en bordure de la commune de Montils. En 
vous baladant dans la commune, vous passerez sûrement 
devant l’Eglise du XVe siècle et les deux croix de pierre. 

Sa
in

te
s 

G
ra

nd
es

 R
iv

es
, l

’A
gg

lo
, m

ag
az

in
e 

- #
16

  -
 2

3



RÉNOVATION
ÉNERGÉTIQUE

MAINTIEN
À DOMICILE

MISE AUX 
NORMES D’HYGIÈNE

RÉSORPTION DE
L’HABITAT INDIGNE

RÉNOVATION 
DE FACADE

Le service public pour mieux
rénover mon habitat

avec

ENVIE D’AMÉLIORER VOTRE LOGEMENT ?

VOS CONSEILLERS HABITAT 

À VOTRE RENCONTRE !

Stand dédié à la rénovation de l’habitat 
Conseils techniques et financiers

DATES
MERCREDI 20 NOVEMBRE 

HYPER U, COURS DU MARÉCHAL LECLERC

VENDREDI 22 NOVEMBRE
 LECLERC, 15 RUE DE CHAMPAGNE, 

ST-GEORGES-DES-COTEAUX


